



Carmen Gloria Wittwer asumió como Fiscal Regional de Los Lagos en ceremonia presidida por Fiscal Nacional

Pág. 7

En cerca de un 40% aumentó la llegada de pasajeros

Hoy parte la temporada de Cruceros con la recalada del National Geographic Explorer

Pág. 3

Vecinos del sector Mirador reclaman por continuo microbasural en ruta de acceso

Pág. 3

Región de Los Lagos dijo presente con lo mejor de su oferta turística en IFTM Top Resa de Francia

Pág. 4

Día Nacional de las Frutas y las Verduras:

Solo el 15% de los chilenos come la cantidad recomendada de frutas y verduras

A pesar de que nuestro país es un gran productor de frutas y verduras, los chilenos no estamos consumiendo las cinco porciones diarias requeridas de estos alimentos. Comemos menos de 2,7 de raciones al día, en cambio en Europa sobrepasan la recomendación de cinco porciones.

Cada vez más personas en el mundo están tomando conciencia de las ventajas de llevar una vida saludable, el cuidado del Planeta y el impacto alimentario en la salud. En ese contexto es que se conmemora el 18 de octubre el Día Nacional de las Frutas y las Verduras, iniciativa impulsada por el Ministerio de Agricultura en conjunto con Elige Vivir Sano y la Corporación 5 al Día.

Esta celebración busca fomentar el consumo de frutas y verduras en el país. Considerando que los chilenos no cumplen con las recomendaciones mínimas de ingesta de este tipo de alimentos frescos, según la última Encuesta Nacional de Salud, solo el 15% de la población consume las cinco porciones diarias recomendadas. La situación es más crítica en las regiones de Coquimbo, de O'Higgins, del Biobío, de los Ríos, de Aysén y de Magallanes y la Antártica Chilena, donde menos del 10% de la población mayor de 15 años consume las cinco porciones.

Estas cifras sumada a los



alarmantes índices de obesidad en Chile, recordemos que somos el segundo país de la OCDE con la tasa más alta, claramente nos enfrenta a un importante desafío. Una alimentación saludable reduce el riesgo de sufrir enfermedades no transmisibles como el cáncer, la diabetes e infartos cardíacos, por este motivo es que el 18 de octubre se instauró como el Día Nacional de las Frutas y las Verduras para promover su consumo y mejorar la calidad de vida de los chilenos.

Nuestro país tiene el privilegio de ser un gran productor, de hecho la superficie nacional de frutales se estima en 342.654 hectáreas para este año. Asimismo este rubro registra una tasa

media de crecimiento anual de 2,8% para los últimos 10 años. Las principales especies son vid de mesa, nogal y cerezo. Todo esto evidencia que Chile tiene una producción suficiente para asegurar el consumo interno de frutas. Es sabido que el país es líder en exportaciones frutales, por lo que en términos económicos es un gran recurso para el país.

En el 2018 la exportación total de fruta fresca registró 2,83 millones de toneladas, lo que aumentó 10,7% en volumen en comparación al año 2017.

También la actividad hortícola se encuentra presente en casi todas las regiones, concentrándose más de 90% de la superficie entre Coquimbo y Biobío. Según el Censo del 2007, en el país existe unas 34.000 explotaciones de verduras y las principales especies son choclo, lechuga, cebolla y tomate. En el año pasado, la exportación total de hortalizas fue de 32.165 toneladas. Entre enero y agosto 2019 se ha exportado un 22,7% más. Es más, ya se superó el total exportado el 2018.

Por lo mismo, los chilenos tenemos la suerte de tener un fácil acceso a estos alimentos frescos, el 70% de las frutas y verduras consumidas son adquiridas en una feria libre; existen más de mil distribuidas de Arica a Punta Arenas. La invitación entonces es a celebrar este nuevo Día Nacional de las Frutas y las Verduras tomando conciencia del impacto positivo que trae su ingesta a nuestra dieta.

Este 18 de octubre se celebrará, como ya se ha hecho tradición, con atractivas

actividades como cocina en vivo de preparaciones fáciles y económicas con frutas y verduras, además se entregará al público recetas, delantales de cocina y folletos con los beneficios nutricionales, entre otras acciones que permitirán seguir aprendiendo y compartiendo juntos alrededor de los deliciosos sabores y llamativos colores que trae la temporada estival.

Además, el Ministerio de Agricultura desde hace varios años se encuentra impulsando ante FAO la iniciativa de declarar el 2021 como el Año Internacional de las Frutas y las Verduras. Esto permitirá promocionar dietas saludables, potenciar el consumo de frutas y verduras y a la vez avanzar en prácticas agrícolas sostenibles y amigables con el medio ambiente a nivel mundial. En junio pasado, en la 41ª Conferencia de la FAO realizada en Roma, la plenitud de los países miembros votó a favor de la propuesta chilena. Solo queda un trámite ante la Asamblea General de Naciones Unidas, donde se espera se ratifique esta solicitud y se declare oficialmente al 2021 como el Año Internacional de las Frutas y las Verduras.



Para adquirir ejemplares impresos de ediciones anteriores de El Heraldo Austral, puede dirigirse a nuestras oficinas en Itata 1109, Puerto Varas.

El valor de cada ejemplar es de \$500.

El Heraldo Austral

Fundado el 9 de Septiembre de 1951

Directora Ejecutiva
Paola Álvarez B.

Gerente Comercial
Gustavo Gálvez M.

Editora
Paola Álvarez B.

Colaborador
David Leal

Diagramación
Carlos Gómez

Jefe de Taller
Nelson Loaiza

Distribución
Miguel Filoza

Fono: 65 -2752766
prensa@eha.cl
www.eha.cl

Dirección
Itata 1109 - Puerto Varas
X Región Chile

Miércoles 9 de Octubre de 2019

En cerca de un 40% aumentó la llegada de pasajeros

Hoy parte la temporada de Cruceros con la recalada del National Geographic Explorer

Hoy 9 de Octubre se da inicio a la temporada de cruceros 2019-2020, que se extenderá hasta el próximo 10 de abril, con la llegada del National Geographic Explorer que trae 160 pasajeros, y se convierte en el primero de 63 cruceros que recalarán en la bahía de Puerto Montt, lo que implica un aumento del 19% en recaladas, en relación a la temporada anterior. Pero no será hasta comienzos del mes de noviembre, cuando los puertovarinos podamos ver de manera regular las decenas de buses de turismo en el centro de la ciu-

dad, punto obligado de la mayoría de las excursiones de los pasajeros de cruceros.

Esta temporada se esperan 89.525 pasajeros, lo que implica un crecimiento de un 40% respecto de la temporada pasada, y contando a la tripulación, serán en total 125 mil pasajeros de crucero que arribarán a nuestras costas. Todos estos aumentos van en línea al crecimiento sostenido que ha tenido la industria del turismo de cruceros en el mundo, donde en los últimos años ha crecido cerca del 8%.



Vecinos del sector Mirador reclaman por continuo microbasural en ruta de acceso



Frecuentes son las denuncias que recibimos desde los vecinos del sector El Mirador en Puerto Varas -cercano a lo que era el ex vertedero La Laja- por los continuos microbasurales que se forman en la ruta de acceso a sus hogares.

"Hace muchos meses -relata una de las vecinas- hemos estado solicitando a la Ilustre Municipalidad de Puerto Varas, a través de la jefa o encargado del departamento de Medio Ambiente, doña Karina Morales, gestione con los camiones concesionados el

retiro de diversa basura (hasta perros abandonados, refrigeradores, neumáticos, sillones de living, escombros varios entre otros de gran tamaño que son arrojados tanto al costado del camino y también en las zanjas laterales donde obstaculizan el curso natural), esto se ha repetido constantemente por gente inconsciente, sin ningún respeto al medio ambiente".

"Desde fines del año pasado la Municipalidad vía telefónica y por whatsapp está en conocimiento de la situación, le hemos solicitado se tomen algunas medidas de prevención al respecto, poner más letreros que prohíban botar basura, mayor vigilancia de los entes encargados y lo ideal poner una cámara de vigilancia al ingreso del camino de ripio sector Mirador de Puerto Varas, La Laja (ex vertedero de la ciudad) a fin de captar patente del o los vehículos que van a botar sus desechos al camino, pero hasta el día de hoy no ha sucedido, una y otra vez nos responde "que lo va a ver, que lo tiene que coordinar



y así han pasado los meses y sólo retiraron al can luego de insistir en varias ocasiones vía whatsapp". "Hemos esperado tanto tiempo que el Departamento de Medio Ambiente Municipal, se haga cargo del tema y de la basura de gran tamaño y envíe un camión a retirarla, pues la basura pequeña la recogemos

habitualmente los residentes". Sin duda esperamos que esta situación sea subsanada lo antes posible y la basura sea retirada, sin embargo, lo que se requiere es seguir trabajando en crear consciencia a la comunidad de evitar convertir nuestros caminos, bosques y ríos en basurales.



Plenario Consejo Regional de Los Lagos, número 19

En Fresia sesionará Core Los Lagos hoy miércoles 09 octubre

Solicitudes de Uso Gratuitos de corto plazo para Osorno, Llanquihue y Palena; y construcción de Sistemas de APR para Chiloé y Palena que suman más de mil 734 millones, con recursos sectoriales y más de 900 millones para la construcción del Estadio Municipal de Fresia, son algunos de los proyectos que serán aprobados en esta sesión.

La presidenta del Consejo Regional de Los Lagos, María Angélica Barraza, dio a conocer los proyectos que están en tabla y que al ser aprobados irán en directo beneficio de los habitantes de las diversas comunas de nuestra región, destacó el Programa de "Capacitación y transferencia en el uso eficiente de la calefacción residencial para contribuir con la descontaminación atmosférica de Osorno, por un monto de 2 mil 212 millones, que permitirá continuar con el recambio de los sistemas de calefacción.

A continuación el detalle por provincia de los temas a tratarse:

Provincia de Osorno

- Programa de "Capacitación y

transferencia en el uso eficiente de la calefacción residencial para contribuir con la descontaminación atmosférica de Osorno, por un monto de 2 mil 212 millones, de la Seremía de Medioambiente.

- Habilitación suministro energía eléctrica sector Polloico, de la Ilustre Municipalidad de Osorno, por 99 millones de pesos.

- Concesión de Uso Gratuito de corto plazo a favor del Comité APR Las Lumas del inmueble ubicado en la ruta V-215 CH.

- Concesión de Uso Gratuito de corto plazo a favor de Junji, sobre el inmueble fiscal ubicado en calle Manizales esquina Cuba de la población Pedro Aguirre Cerda.

- Pronunciamiento sobre DIA (Declaración de Impacto Ambiental), Hacienda Las Quemadas.

Provincia de Llanquihue

- Construcción Estadio Municipal AFUR, en la comuna de Fresia por 919 millones.

- Construcción Sistema APR San Ramón-Entre Esteros, comuna de Calbuco por más de mil millones de pesos.



- Concesión de Uso Gratuito de corto plazo a favor de la Fundación Educacional para el desarrollo integral de la niñez, en Cochamó.

Provincia de Chiloé

- Construcción Sistema de APR Detico-Quechu, comuna de Queilen, por 858 millones de pesos, con fondos sectoriales de la DOH-MOP.

Pronunciamiento sobre Adendas

1. Modificación del Proyecto Cultivos marinos Punta Pullao, comuna de Castro

2. Modificación proyecto técnico Cultivos marinos Sur Punta Huenao, comuna de Curaco de Vélez.

3. Modificación proyecto solicitud de concesión de acuicultura n 201103146, sector Noroeste Punta Coñao, comuna de Quinchao

4. Modificación proyecto engorda de mitilidos, ostreidos y pectínidos a partir del estado de semilla canal Yal, Sector Detif

5. Centro de cultivo Huenao 3

6. Modificación proyecto Centro de Cultivo de mitilidos canal Hudson, sector sur de Punta Taneuche, comuna de Quinchao.

Pronunciamiento sobre DIA (Declaración de Impacto Ambiental)

1. Planta de reconversión y aprovechamiento de biomasa Ecoprab, comuna de Dalcahue.

2. Modificación y ampliación terminal marítimo de Puerto Quellón.

Provincia de Palena

- Construcción de Sistema de APR Chagual Quidalco, por 815 millones de pesos, en la comuna de Hualaihue, recursos de la DOH-MOP.

- Mejoramiento cicuito peatonal histórico de Palena por 216 millones de pesos.

- Concesión de Uso Gratuito de corto plazo, a favor de la Ilustre Municipalidad de Chaitén, sobre el inmueble fiscal ubicado en la ruta 7, km 245, sector Puerto Cárdenas, comuna de Chaitén y el inmueble fiscal ubicado en calle Río Blanco, manzana 9 lote 3-4 de la comuna de Chaitén y el inmueble fiscal a favor de Palena Trail, de la comuna de Palena.

Es importante señalar que las Sesiones Plenarias del Consejo Regional son abiertas al público, la invitación se extiende a quienes deseen ser testigos de las discusiones que surgen en torno a cada uno de los proyectos que, -dependiendo de las decisiones son aprobados, se solicitan modificaciones o directamente se rechazan.

Región de Los Lagos dijo presente con lo mejor de su oferta turística en IFTM Top Resa de Francia

Astroturismo, gastronomía, wellness, naturaleza y patrimonio son las experiencias que Chile potenció durante la feria dirigida a la industria turística mundial IFTM Top Resa, que se realizó en la ciudad de París, Francia, entre el 1 y el 4 de octubre. Este encuentro reunió ofertas y programas dedicados a cada sector de la industria turística global, como negocios, eventos y ocio, y en donde Chile se lució con un stand de más de 80 metros cuadrados, en los que estuvieron presentes las regiones de Los Lagos y Magallanes, además de 13 empresas nacionales.

En la Ciudad de la Luz, Chile marcó presencia con una batería

de acciones encabezadas por un espectáculo en vivo de maridaje de pisco chileno y degustación de pisco puro envejecido. A ello, se sumó también la presencia de un tótem de realidad virtual, en que los visitantes pudieron experimentar la belleza de la ruta de los Parques de la Patagonia y la magia de la Isla de Chiloé, entre otros deslumbrantes destinos del país.

Esta fue la cuadragésima primera edición de la feria B2B (business-to-business), la cual "representó una muy buena instancia para seguir posicionado a nuestro país en uno de nuestros mercados priorizados, como lo es Francia, país del cual recibimos 87.197 turistas el año 2018, un 4,1% más que el año anterior",

según indicó la subsecretaria de Turismo, Mónica Zalaquett.

La autoridad agregó que "si bien nuestro país tiene es una marca posicionada en el turismo de aventura a nivel global, nos interesa que también nos conozcan por las múltiples experiencias que tenemos para ofrecer y con este objetivo, este tipo de encuentros son una excelente vitrina".

Del mismo modo, la directora nacional de Sernatur, Andrea Wolleter, aseguró que "Estar en Top Resa 2019 fue una nueva oportunidad para promocionar los atractivos diversos y únicos que han llevado a Chile a ser ganador por cinco años consecutivos del título de Mejor Destino de Turismo Aventura de Sudamérica, según los World Travel Awards. Además, promover productos nacionales como la degustación del pisco chileno e incorporar un cheese and wine criollo en la inauguración ayudan



a los futuros turistas a probar un poco de Chile en su país".

zIFTM Top Resa 2019 se desarrolló en los 33.000 metros cuadrados de exhibición del centro de eventos Porte de Versailles y este año recibió a más de 34 mil profesionales del turismo, en su mayoría compradores clave de la industria internacional que se reunieron con representantes y tomadores de decisiones de oficinas de turismo, compañías aéreas, de hotelería, tecnología y de producción de eventos. La Región de Los Lagos estuvo presente gracias al apoyo del Gobierno Regional, con el programa FNDR Gestión del Territorio Turístico.

Miércoles 9 de Octubre de 2019

En Puerto Montt y Puerto Varas:**“2do Encuentro de charangos bajo la lluvia”**

Este año se realiza la segunda versión de “Encuentro de charangos bajo la lluvia”. Actividad realizada de forma auto gestionada por profesores, músicos y amigos de la Región de Los Lagos que componen la organización independiente “Charangos bajo la lluvia” con ayuda de aportes no monetarios de entidades locales como lo es el caso en esta segunda versión con los aportes de instituciones como: Corporación Cultural de Puerto Montt, Universidad Austral, Universidad de Los Lagos, Colegio de Profesores, Delegación Rural de Puerto Montt, Municipalidad de Puerto Montt y Puerto Varas.

Encuentro de charangos bajo la lluvia, tiene como objetivo ampliar y compartir los conocimientos e inquietudes existentes en torno al instrumento y difundir el trabajo musical local que involucra al charango en diferentes propuestas musicales fuera y dentro del folclore tradicional del cual se desprende el charango en el territorio andino, generando un espacio de comparación para quienes gustan de la música y de este particular ins-

trumento.

A través de las actividades que se proponen y realizan, es que se pretende abarcar y lograr el objetivo planteado, puesto que se basa y funciona en torno a la interacción recíproca de personas con diferentes conocimientos o inquietudes entorno al charango o simplemente, la música. Dentro de las dinámicas de actividades consideradas están: conciertos educativos, clínicas de charango, talleres prácticos, conversatorios sobre charango y educación, conciertos de charango solista, dúo charango y guitarra, y grupos de música latinoamericana. Este año tenemos se contará con destacados músicos y profesores de Santiago y locales que participarán como músicos y monitores de las actividades, ellos son: Javier Gonzalez de Osorno, Marcos Herrera de Osorno, Ermin Barría, José Escobedo, Sergio Ramirez y el grupo local “Temple Austral”.

Se invita a la comunidad tanto de Puerto Montt como Puerto Varas a participar de estas actividades para



todo público que se desarrollarán bajo el siguiente cronograma:

Jueves 10 de octubre:

11.00 horas: Concierto Educativo en la Escuela Rural Lagunitas a cargo de los monitores: Javier Gonzalez y Marcos Herrera.

16.00 horas: Taller de charango en Universidad Austral de Puerto Montt a cargo de los monitores: Javier Gonzalez y Marcos Herrera.

Viernes 11 de Octubre:

11.00 horas: Conversatorio “Charango y educación” en Universidad de los Lagos de Puerto Montt a cargo de los monitores Javier Gonzalez

y Marcos Herrera.

19.00 horas: Concierto en Salón azul de la Municipalidad de Puerto Varas de los músicos José Escobedo, “Temple Austral” y Sergio Ramirez.

Sábado 12 de Octubre en Teatro Diego Rivera de Puerto Montt, Sala Mafalda Mora

11.30 horas: Clínica de charango por el charanguista José Escobedo.

15.00 horas: Taller práctico de charango por los charanguistas José Escobedo y Sergio Ramirez.

19.00 horas: Concierto de cierre. Participan: Javier Gonzalez, Ermin Barría, Marcos Herrera, “Temple Austral”, José Escobedo y Sergio Ramirez.



Mañana jueves 10 a las 19.30 horas

Casino Dreams Puerto Varas inaugura “Utopía del Paisaje” del artista Visual Roberto Acosta

Mañana jueves 10 de octubre, a las 19:30 horas, Casino Dreams Puerto Varas inaugura la exposición: “Utopía del Paisaje” del artista visual Roberto Acosta. La exposición consta de 14 obras con la técnica del grabado y xilografía.

Roberto Acosta es un artista viñamarino formado en la Escuela de Bellas Artes de Viña del Mar. Ha ex-

puesto su obra en las principales salas de la región de Valparaíso y en importantes salas de Santiago. Ha participado en diversas Bienales en Francia, Bulgaria e Italia. En la actualidad dirige el taller de grabado CasaPlan en Valparaíso.

Su obra transita entre la figuración y la abstracción, utilizando principalmente las técnicas de grabado para desarrollarlas.

5to Aniversario Ley 20.720

Cerca de 500 procedimientos se han registrado en la región con la Ley de Insolvencia

El comparativo en la zona entre octubre 2018-septiembre 2019 e igual periodo anterior tuvo una variación del 18.4%.

A cinco años de la entrada en vigencia de la Ley de Reorganización y Liquidación de Empresas y Personas, N.º 20.720, la Superintendencia de Insolvencia y Reemprendimiento (Superir) da a conocer las estadísticas de los Procedimientos Concursales.

“A la luz de las cifras, la normativa ha demostrado entregar una respuesta efectiva a sectores de la población que antes no tenían cómo enfrentar un endeudamiento severo, a través de procedimientos de menor duración y costo de lo que existía bajo la Ley de Quiebras. Si antes no más de 140 empresas y 2 personas por año -en promedio- se acogían a dicha normativa, hoy tenemos más de 20 mil procedimientos”, afirmó el Superintendente de Insolvencia, Hugo Sánchez.

Datos suministrados por la Superintendencia dan cuenta que, entre octubre de 2014 y septiembre 2019, se han realizado más de 123 mil atenciones ciudadanas y se han iniciado más de 20 mil procedimientos a nivel país. En total se registran 5.314 (26%) Renegociaciones de Personas Deudoras y 15.488 (74%) procedimientos judiciales. Estos últimos corresponden a 10.638 a Liquidaciones de Bienes de Personas Deudoras, 224 Reorganizaciones de Empresas Deudoras y a 4.626 a Liquidaciones de Empresas. Mientras

que en la Región de Los Lagos se han efectuado 470 procedimientos, que se dividen en 112 Renegociaciones, 226 Liquidaciones de Bienes de Personas, 129 Liquidaciones de Activos de Empresas y 3 Reorganizaciones.

Al respecto el Coordinador Regional del ramo, Fernando Fuentes, manifestó que “destacamos el aumento del uso de los procedimientos y sobre todo el incremento en la región. Queremos que las personas tiendan a mirar la insolvencia no como algo negativo, sino como una oportunidad para enfrentar una situación de insolvencia”.

Personas Sobreendeudadas

Respecto a las Renegociaciones a nivel nacional, el 43% corresponde a RM y el 57% a las otras regiones, lográndose los procesos en un tiempo promedio de tramitación de 67 días hábiles, con un porcentaje de acuerdo por sobre el 90% de los casos.

La región de Los Lagos, cuenta con 112 procedimientos, 63 pertenecen a hombres y 49 a mujeres. Sin embargo, la Región de Valparaíso es la que concentra la mayor cantidad de procedimientos (407), seguido de O'Higgins (358) y Tarapacá (323). La deuda promedio que tienen estas personas, considerando las 16

regiones, es de \$ 27,7 millones. Y la mayoría que utilizó el mecanismo tiene entre 30 a 44 años (46%).

En el detalle, quienes pidieron esta herramienta, el 74% eran trabajadores dependientes, 10,5% jubilados y 6.1% trabajadores independientes. Además, cerca del 50 por ciento recibía un ingreso líquido mensual inferior a los \$500 mil pesos.

En la misma línea el abogado explicó que la Superintendencia ha trabajado en un proyecto de Educación Financiera en materia de Endeudamiento a fin de acercar la normativa a la ciudadanía. “Invitamos a todos quienes están sobreendeudados, y cumplen con los requisitos establecidos, a acercarse a la Superir. Nosotros actuamos como facilitadores. Acompañamos al deudor en cada etapa, para que pueda llegar a acuerdo con sus acreedores, ajustado a su real capacidad de pago, a través de asesoría legal y contable gratuita”, señaló Fuentes.

Referente a la Liquidación de Bienes de las 10.638 solicitudes, 6.691 (63%) fueron iniciados por hombres y 3.947 (37%) por mujeres. Siendo la tramitación promedio de este grupo 386 días hábiles judiciales.

Además, se identificó que a nivel país, las regiones con mayor número de Liquidaciones, en los últimos cinco años, son Biobío con 1.292; Valparaíso 722 y Maule con 697 procedimientos. Por su parte, la región ha llevado a cabo 226 procedimientos, 93 corresponden a mujeres y 133 a hombres.

Por otro lado, el 55% de las personas a nivel país que se han acogido a este trámite, tenían entre 30 y 44 años al momento de iniciarse el

procedimiento. Y del total del universo, el 47% declaró estar soltero. En tanto, según su situación laboral el 75% corresponde a trabajadores dependientes.

Empresas Deudoras

En cuanto a las empresas, según las estadísticas globales de la Superintendencia, desde el 9 de octubre de 2014 al 30 de septiembre de 2019, se han acogido a tramitación 224 solicitudes de Reorganizaciones, 3 de estas en Los Lagos, correspondiendo principalmente al rubro económico de Comercio al por Mayor y Menor con un 22.8% (51), seguido de Construcción con un 18.8% (42) e Industria Manufacturera no metálicas con un 15.2% (34). Tomando en cuenta el tamaño de las empresas, los porcentajes señalan que el 56.6% son Grandes Empresas, un 24.9% Medianas, un 10.6% Pequeñas y 7.9% Microempresas.

Por su parte, el Procedimiento Concursal de Liquidación de Empresas Deudoras, presenta a la fecha 4.626 solicitudes iniciadas, concentrándose el 53% (2.434) en la Región Metropolitana y el 47% (2.192) en el resto del país, ejecutándose en el periodo 129 procesos en la Región X.

Del indicador general se expresa que el 40.2% corresponde a Pequeñas Empresas, 23.1% a Medianas, un 22.1% a Microempresas y 14.6% son Grandes Empresas. Y que las sujetas a liquidación de activos pertenecen, esencialmente, a Otras Actividades de Servicios con un 17.5% (818); Comercio al por Mayor y Menor con un 17% (810); seguido de Actividades Profesionales, Científicas y Técnicas con un 13.5% (623).

“En este sentido, cabe mencionar que, el aumento exponencial de estos procedimientos concursales se debe a que las empresas y personas, gracias a los beneficios de la normativa han preferido enfrentar su situación de iliquidez y utilizar las vías formales de solución”, expresó el profesional de la Superir.

Para mayor información la ciudadanía puede ingresar a la página web www.superir.gov.cl, o visitar la oficina regional ubicada en calle Urmeneta N° 509, Puerto Montt.



Miércoles 9 de Octubre de 2019

Carmen Gloria Wittwer asumió como Fiscal Regional de Los Lagos en ceremonia presidida por Fiscal Nacional

■ Ser Fiscal Regional es un honor y motivo de gran orgullo, pero a su vez implica la gran responsabilidad de ser la autoridad que detenta la titularidad de la acción penal pública, autoridad que ejerceré con objetividad, con prudencia, con convicción y con conciencia plena de que cada una de las acciones que ejecutemos como fiscales tendrán implicancia en las personas que habitan nuestra región". Con estas palabras, la abogada Carmen Gloria Wittwer Opitz asumió el cargo de Fiscal Regional de Los Lagos, en el marco de una ceremonia de investidura que fue presidida por el Fiscal Nacional, Jorge Abbott Charme.

Ante autoridades regionales, encabezadas por la Intendente (S), Leticia Oyarce Kruger, y el Presidente de la Iltma, Corte de Apelaciones de Puerto Montt, Ministro Jorge Pizarro Astudillo, y representantes

de las Fuerzas Armadas y de Orden y Seguridad Pública, así como también de servicios públicos e instituciones, la nueva Fiscal Regional recibió de manos del Fiscal Nacional la piocha que simbólicamente la inviste en el cargo.

El Fiscal Nacional Jorge Abbott señaló en su discurso que "esta ceremonia se trata tanto de la renovación de quien dirigirá la Fiscal Regional de Los Lagos, como de un momento en que el equipo humano de la región renueva sus lazos de trabajo, su compromiso y su lealtad con las nuevas autoridades. Se abre una nueva etapa y en ella requerimos de la concurrencia todas las voluntades y de todos los entusiasmos" y añadió que le dio la bienvenida a la nueva persecutora regional, destacando que actualmente son cinco mujeres las que detentan el cargo de Fiscal Regional, "lo que va justamente



en el camino de avanzar hacia una mayor participación femenina en los equipos de alta dirección de nuestro Ministerio Público", destacando también que asume en momentos en que "la Fiscalía está bajo la mirada atenta de la ciudadanía, la que nos exige un desempeño impecable, ajustado a derecho, y por sobre todo, serio, responsable y particularmente probo, cauto. Un ejercicio exento de todo protagonismo que no nos corresponde, un ejercicio que esté orientado al servicio de las personas"

"Tenemos confianza en que, Ud. Fiscal, sabrá conducir al equipo que ha tomado bajo su mando y que podrá fortalecer el desempeño regional tanto en logros de gestión como con los demás órganos de la justicia", dijo el Fiscal Abbott y llamó a mantener los programas orientados a víctimas que se desarrollan en la región, pero también a aumentar la cantidad de causas que llegan a la instancia de juicio oral.

EJES DE GESTIÓN

En su discurso como Fiscal Regional, Carmen Gloria Wittwer enunció los ejes en se basará su gestión. En primer término apuntó hacia las condiciones laborales de funcionarios y fiscales, en las que debe primar un clima organización con motivación, compromiso y conciencia del aporte que realizan a la sociedad.

Como segunda área, estableció la persecución penal que es "la esencia de nuestra existencia como Ministerio Público", la cual "realizaremos de manera enérgica, con absoluto apego a la legalidad y al derecho", mientras que la política criminal a implementar "estará enfocada en los delitos especialmente sensibles para la sociedad" especialmente a la violencia de género

"en todas sus manifestaciones", a los Derechos Humanos y los delitos sexuales cometidos contra niños y niñas. "Por otra parte, trabajaremos para perseguir penalmente de la mejor forma posible los delitos contra la propiedad, incluyendo el abigeato" y también se fortalecerá el sistema de salidas alternativas para los adolescentes infractores y a asegurar el tratamiento, con enfoque de género, para las mujeres que se vinculan al sistema penal como imputadas".

Para alcanzar estas metas "es fundamental que trabajemos mancomunadamente con Carabineros y la Policía de Investigaciones, manteniendo un estrecho vínculo que asegure la adecuada coordinación de cada una de las investigaciones y procedimientos".

Como tercer y último eje, la Fiscal Wittwer estableció la vinculación con la comunidad, para cual "instaré por mantener y potenciar la coordinación con las demás instituciones, con las organizaciones sociales". Transversal a todos estos esfuerzos estará también su decisión de "aportar lo posible para desde nuestros lugares de trabajo ser amigables con el medio ambiente". En la parte final de su intervención, la persecutora regional agradeció al Fiscal Nacional "por la confianza y tenga la seguridad que trabajaré incansablemente por la Fiscalía en la Región de Los Lagos" y a todos quienes la han acompañado en su carrera en el Ministerio Público, que comenzó en el año 2003 cuando se instauró el sistema acusatorio en la Región de Los Lagos. También tuvo palabras de agradecimiento para su familia "por haberme entregado una gran formación valórica, pero sobre todo un alto sentido de la responsabilidad, de la importancia del esfuerzo y perseverancia".

Hoy miércoles a las 19:30 horas se exhibe "El Reino" Sigue el Ciclo de "Cine y Poder" en Galería de Arte Bosque Nativo

Una mirada crítica a la 'clase' política, sobre las secuelas del terror de las dictaduras latinoamericanas, la corrupción en las izquierdas, sobre el terrorismo y la violencia política, el control comunista y los pactos entre los políticos, las mafias, las iglesias y el poder.

Miércoles 9 de Octubre 19:30 hrs.

El film "EL REINO" de Rodrigo Sorogoyen (2018 España 131 m)
Dirección: Rodrigo Sorogoyen
Guion: Isabel Peña, Rodrigo Sorogoyen

Música: Olivier Arson
Fotografía: Álex de Pablo
Reparto: Antonio de la Torre, Josep Maria Pou, Nacho Fresneda, Ana Wagener, Mónica López, Bárbara Lennie, Luis Zahera, Francisco Reyes II, María de Nati, Paco Revilla, Sonia Almarcha, David Lorente.

Sinopsis: Manuel (Antonio de

CICLO: CINE Y PODER
BOSQUE NATIVO | MIE 09/10 | 19:30 hrs.



la Torre), un influyente dirigente que lo tiene todo a favor para dar el salto a la política nacional, observa cómo su perfecta vida se desmorona a partir de unas filtraciones que le implican en una trama de corrupción. Mientras los medios de comunicación empiezan a hacerse eco de las dimensiones del escándalo y es señalado por la opinión pública, él no se resigna a caer solo. Atrapado en una espiral de supervivencia, Manuel se verá obligado a luchar.

Reconocida marca de Whisky ofrece sueldo por un año en concurso abierto para todo Chile



Ballantine's invita al público a participar por un año de sueldo para cumplir tus proyectos y poder dedicarte a lo que siempre soñaste.

Este concurso se enmarca en la campaña actual de Ballantine's que te invita a disfrutar el whisky "Como Tú Quieras". En esta oportunidad, la marca sugiere que no solo sea el whisky el que se disfrute de esa manera, sino que además vivas

la vida bajo esa misma filosofía. Ballantine's busca apoyar a aquellos chilenos que tienen algún sueño pendiente, que no han podido cumplir por tiempo o presupuesto. Para participar simplemente debes ingresar a www.ballantines.com, explicar tu proyecto de vida soñado y tendrás la posibilidad de ganarte un sueldo por un año que te permita cumplirlo. Las inscripciones se abren el día 2 de octubre y finalizan el 17 de noviembre.

MARQUETERÍA

Patricia Lüttecke

PUERTO VARAS

San Ignacio 1325, Puerto Varas
+569 75288999

Lunes a Viernes : 10:00 a 13:30 / 15:30 a 19:00
Sábado: 10:00 a 13:30

ElHeraldoAustral
Publica aquí 65-2752766

ElHeraldoAustral
Publica aquí 65-2752766

REMATE

851

Juzgado de Letras de Puerto Varas, San José N°242, Piso 3, Puerto Varas, rematará el 25 de octubre de 2019 a las 11:00 hrs. Parcela o Lote número DIECISIETE de la subdivisión del resto de un inmueble ubicado en Total, Comuna y Provincia de Llanquihue, Región de Los Lagos, que se individualiza en un plano archivado en el Registro de Propiedad del año 2010 con el N°1086 y según dicho plano tiene cinco mil veintisiete metros cuadrados de superficie, fojas 726 vta. N°1071 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Puerto Varas correspondiente al año 2015. Mínimo posturas: \$11.165.689.- pagadero contado. Interesados subasta presentar vale vista Banco Estado orden Tribunal valor equivalente 10% mínimos fijados. Bases y demás antecedentes expediente sobre juicio ejecutivo "Banco Santander con Transportes Graciela María Vidal Chodil", Rol N°C-1277-2018. La Secretaria.

CRUCIGRAMA # 992

Por Gastón Fuentes / crucidokos@gmail.com

Contraer deudas	Personaje	Uranio	Deseo de M. Monroe	Huesudo al centro	Risotada	Hendidura
Evita	Estuche con cosméticos	Proposición	Junta General	El país más extenso		
Donde se publica	Río chilino-siberiano	Químico Intero-residente				
Rey de Alemania	Hard Rock Cafe					
Nombre de la V	Fronte del animal					
Unidad de tiro	Es					
Vena de verduras						
Contra	Patrón	Descifra				
Pasmarse de frío						
Desayuno suizo						
Maño de película	Pasmado					

Solución al Crucigrama

O	T	L	Z	O
A	T	E	R	A
R	I	S	T	A
A	V	A	R	A
L	E	S	C	A
V	E	R	D	U
T	H	M	O	U
R	I	S	T	A
I	Q	U	E	
S	U	R	I	
R	O	S	D	
E	C	E	S	
U	D	E		

La Llave 95.9 F.M

Porque la Música hace bien..

Pronóstico de la cuenca del Lago Llanquihue

Máxima

14° / 8°

Mínima

28.065,35

Año LXVIII

N° 10645

Día 282

Santoral

Sn. Dionisio

Telefonos Emergencias

Hospital	131
Bomberos	132
Carabineros	133
Investigaciones	134
Rescate Marítimo	137

Farmacias Turno

PUERTO VARAS
FARMACIA LOS VOLCANES
SAN FRANCISCO 1176 LOCAL 5

LLANQUIHUE
PLAZA
Errázuriz N° 410, Fono: 65 2 242736

FRUTILLAR
CRUZ VERDE
Carlos Richter N° 200

Miércoles 9 de Octubre de 2019

Nueva Mesa Directiva de Endeavor se reúne en Puerto Varas con foco en fortalecer el Emprendimiento Local en la Región de Los Lagos



Los miembros del directorio nacional de Endeavor Chile se reunieron en Puerto Varas y Puerto Montt con el objetivo de trabajar por seguir fortaleciendo el emprendimiento y la innovación en el país, esta vez con especial foco en el desarrollo regional, para que más emprendedores locales puedan escalar con impacto.

La cita se desarrolló a pocas semanas de la renovación de la directiva,

en la que se incorporaron cinco emprendedores a la mesa: Ariel Gringaus, CEO de Colegium; Javier Donoso, CEO de Geomar; Petar Ostojic, CEO de Neptuno Pumps; Felipe Henríquez, presidente de Groupon Peixe y Sebastián Valin, CEO de ComparaOnline. Quienes se sumaron al directorio que actualmente preside Christoph Schiess y en el que también participan Salvador Said, Juan Enrique Rassmuss,

Jorge Errázuriz, Enrique Cueto, y los emprendedores Jorge Nazer, Paula Valverde y Mario Araya.

En la ocasión, los representantes de la organización líder en apoyo al emprendimiento de alto impacto trazaron la estrategia de futuro de Endeavor y reflexionaron sobre el sello que se dará al trabajo de los próximos años.

"Endeavor ha mostrado la importancia que tiene el desarrollo del emprendimiento regional, juntando a emprendedores de todos los territorios y haciendo que convivan, lo que nos refuerza que el emprendimiento puede cambiar no sólo la sociedad, si no que todo el país", subrayó Petar Ostojic, quien participó de esta instancia por primera vez.

Dentro de la agenda del directorio se incluyeron visitas a las oficinas de Oxxean, del emprendedor Endeavor Jorge Pacheco, y de Bioled de los emprendedores Endeavor Claudio Bertin, Ximena y Cristina Navarro.

Anette Krohn, gerente de Endeavor Patagonia destacó la importancia de que las regiones sean parte de las decisiones estratégicas del di-

rectorio de Endeavor. "Los emprendedores locales son fundamentales para impulsar el desarrollo de industrias claves para el país, aportan soluciones innovadoras que contribuyen a mejorar procesos y ya han demostrado que son competitivos a nivel mundial. En Endeavor estamos comprometidos con el apoyo a los emprendedores regionales y prueba de ello es que hoy tenemos al directorio nacional sesionando en nuestra región", dijo.

En esa línea, el director ejecutivo de Endeavor, José Manuel Correa, hizo un llamado a las autoridades a seguir trabajando en conjunto para desarrollar estrategias que promuevan el crecimiento y la expansión de los emprendedores en todas las regiones del país. "Los emprendedores locales tienen la capacidad para impactar no sólo en un país completo, sino también a nivel global. Es por eso, que desde nuestras oficinas de Puerto Varas y Antofagasta buscamos fortalecer el desarrollo de los emprendedores regionales porque sabemos que tienen potencial para desarrollar innovaciones de clase mundial", dijo Correa.

CrellCapacita
Grupo de Empresas **crell**



OCTUBRE 2019

Curso	Nº Hrs	Fecha Inicio	Fecha Termino	Horarios	Valor P/P
Legislación Laboral y Ley de Subcontratación Vigente	24	26/10	07/12	Sábados. (09:20 a 13:20 hrs.)	\$120.000
Técnica de Instalación Eléctrica Domiciliaria	32	19/10	30/11	Sábados. (13:40 a 19:00 hrs.)	\$160.000
Técnica de Contabilidad	24	19/10	30/10	Sábados. (09:20 a 13:00 hrs.)	\$120.000
Técnicas de Redacción y Comunicación Ejecutiva	18	19/10	23/11	Sábados. (09:24 a 13:00 hrs.)	\$120.000
Técnicas de Electricidad Elemental en La Industria	16	19/10	16/10	Sábados. (09:20 a 13:20 hrs.)	\$80.000
Técnica de Control de Gestión	20	26/10	30/11	Sábados. (09:00 a 13:00 hrs.)	\$100.000

OTEC Crell Capacita Ltda.

Cursos dirigidos a Empresas Instituciones, Estudiantes y Particulares.

Empresas Consultar por Franquicia Tirbutaria Sence

Contacto
jdiaz@crellcapacita.cl
Cel: 9 77708539

COOPERATIVA REGIONAL ELECTRICA
ISLANDIAQUELTON
crell
Luz que crece

VIII Encuentro Empresarias del Fin del Mundo Más de 120 Empresarias se Reunieron a Trabajar para Fortalecer sus Empresas

Todo un éxito resultó el VIII Encuentro Empresarias del Fin del Mundo realizado en Puerto Varas el pasado 3 de octubre. En la oportunidad más de 120 empresarias de la zona se reunieron con el fin de trabajar el liderazgo a través de 3 de lo sensorial, la actitud y las redes comerciales.

Para Paulette Irrázaval, directora RPM, el éxito del encuentro va más allá de las redes comerciales que las empresarias hayan realizado, sino que se demuestra en el fortaleci-

miento de su desarrollo personal, el cual es un importante impulso para el progreso de sus propios negocios.

Maritza Higuera, Gerente General de Telsur, explicó que a través de estas iniciativas Telsur ha podido potenciar el movimiento económico regional que las empresarias están generando, "esto nos llena de orgullo y es un privilegio poder hacer de puente y enlace entre ambos mundos".



Pedro Florit, subgerente de personas Telsur; Paulette Irrázaval, Directora RPM; Maritza Higuera, gerente general Telsur y Andrés Rodríguez, jefe de responsabilidad social empresarial GTD.



Maritza Higuera, Carolina Medrano, Paola Vejar, Paulette Irrázaval.



Paola Pavez, Gabriela Ojeda, Tania González



Paulina Valenzuela, Norma Aguilera, Janet Parra



Camila Herrera, Victoria Postius, Constanza Sciacaluga



Anette Krohn, Carolina Hayal.



Giovanna Cabrera, María Cristina Guzmán, Susana Calixto



Carolina Surber, Vivian Pinilla, Francisca Sanz, Gazna Venegas, Lorena Giacomozzi.



Gabriele Winkler, Daniela Muñoz, Viviana Urbina, Paula Muñoz

VITRINA Comercial

LAVASUR

EMPRESA DE ASEO

Lavado de:

- Autos
- Alfombras
- Tapices

*Limpieza de Combustión Lenta

FONO:
65 2233170 - 9 83686888
SAN PEDRO 26
PUERTO VARAS

DR. ALEJANDRO ALVAREZ

Implantología
Rehabilitación Oral



Puerto Varas San Pedro 451
2do piso, Oficina 3 Fono 65 2 235858

Fono 65 2 295757
+56 9 64564158

www.dr.alvarezimplantes.cl

REPARADORA DE CALZADO "LA MODERNA"

TAPILLAS
SUELAS
CIERRES
PARCHES
PUENTES
TACOS
COSTURAS



TRABAJO GARANTIZADO POR 56 AÑOS DE EXPERIENCIA COMO ZAPATERO

HORARIOS: DE LUNES A VIERNES DE 7:30 A 18:30
COLÓN 301 (A UNA CUADRA DE SAN FRANCISCO)
CEL 996781478 / 982757636



Veterinario a Domicilio 24/7 URGENCIAS

Willy Rojas

- Vacunación
- Desparasitación
- Enfermedades en General
- Microchip

Celular:
+569 82078167

Coloración
Corte de Cabello
Mechas tendencias
Manicure y Pedicure
Depilación
Maquillaje y Pestañas
Solarium
Novias

Kimika
Beauty Salon & Studio

Phone - +65 2234226
Email - xgate@kimika.cl

San Francisco 917
Puerto Varas, Chile

Contrate sus avisos en su diario local

Fono:
65-2752766

El Heraldo Austral
...nuestro Diario, nuestro Patrimonio

Andrés Bello 304,
Local 1
Fono 65 2511567

Horarios:
Lunes a Sábado de 9 a 22 horas,
domingo de 10 a 14
y de 18 a 22 horas

Necesitas comprar un Regalo?

La mejor variedad
Los mejores precios
La mejor ubicación

NIKY
REGALOS
CON USTED A TODA HORA

ATENCIÓN
Lunes a Viernes de 9 a 19:30 hrs - Sábado de 10 a 18:00 hrs

contacto@nikyregalos.cl Fono/Fax 65 - 2 232008
San Bernardo 420 - Puerto Varas

Escuela de Conductores Los Lagos

Curso Normal Licencia Clase "B"
\$140.000
*Pie \$80.000, saldo \$60.000 5ta clase práctica

CONTENIDO
*Material de estudio
*10 horas de clases teóricas (repartidas en 2 sábados de 09:00 a 14:00 hrs.
*10 horas de clases prácticas de lunes a viernes horario a elección de 09:00 a 19:00 hrs (60 min)
*Prácticas en Laboratorio Psicotécnico
*Auto para examen municipal

Horario de Atención Lunes a Viernes de 09:00 a 13:00 y de 15:00 a 19:00 hrs.
Fono: 65 2 236893 | Av La Paz #940 Puerto Varas | ☎ +56949750195

Portal Ernestina

Puerto Varas
García Moreno 255
Cerca del terminal Cruz del sur

SAN JOSÉ 320 PUERTO VARAS

EMPORIO RENGIFO

SANO LOCAL NATURAL
¡YA ABRIMOS!

Lunes a jueves
08.00 a 20.00 hrs
Viernes
08.00 a 21.00 hrs
Sábados
09.00 a 21.00 hrs
Domingos
11.00 a 21.00 hrs

Se Estrena a Nivel Mundial el Domingo 13 de Octubre: Llega la Nueva Serie de Discovery ¿Por Qué Odiamos?



En el transcurso de la historia, el odio y el conflicto han sido parte de la experiencia humana. De extremos terroríficos como el Holocausto y el genocidio de Ruanda, en los que el odio alimentó la destrucción masiva, a los incidentes diarios como el acoso escolar o los troles maliciosos en las redes sociales, el odio da forma a nuestras vidas en un sinnúmero de maneras. Y si bien todos los seres humanos tenemos la capacidad para odiar, pocos entienden qué es lo que lo detona y lo transforma en una fuerza destructiva.

Con la producción ejecutiva de estrellas de la filmografía como Alex Gibney y Steven Spielberg y dirigida por Geeta Gandbhir y Sam Pollard (ganadores de un Emmy® por "When The Levees Broke: A Requiem in Four Acts"), ¿POR QUÉ ODIAMOS? explora el odio, una de las emociones más primitivas y destructivas de la humanidad. En la esencia de esta serie tan oportuna está la noción de que, si las personas empiezan a entender su propia mente, pueden encontrar caminos para trabajar contra el odio y evitar que se disemine.

Esta serie de seis episodios se estrenará por la pantalla de Discovery Channel el DOMINGO 13 DE OCTUBRE A LAS 23:00 HORAS, y los episodios posteriores se pondrán al aire cada domingo subsiguiente. "Los temas que exploramos en ¿POR QUÉ ODIAMOS? (WHY WE

HATE) son más relevantes hoy que nunca antes", dice Nancy Daniels, Chief Brand Officer, Discovery y Programación Factual. "Discovery está sumamente orgullosa de profundizar en este tema tan crítico con los legendarios realizadores cinematográficos Alex Gibney y Steven Spielberg y los equipos de trabajo que han formado. La ciencia dura nos da el conocimiento que necesitamos mientras que la narrativa aporta la esperanza".

Por su parte, Gibney y Spielberg señalan: "Llegar hasta las raíces de la condición humana no solo es fascinante sino absolutamente necesario para entender quiénes somos. Esta serie no se limita a documentar algo que está sucediendo, sino que es un proceso de investigación, un intento por comprender por qué odiamos mediante la ciencia y el entendimiento de nuestra humanidad común. El odio está en nuestro ADN. Si comprendemos por qué actuamos de la manera en que lo hacemos, podemos cambiar nuestra forma de actuar. Solo nosotros como seres humanos somos capaces de hacer esto."

Recurriendo a un periodismo de vanguardia, profundas investigaciones históricas y una búsqueda revolucionaria en los campos de la psicología, la biología y la neurociencia, ¿POR QUÉ ODIAMOS? rastrea la base evolutiva del odio y su poderoso impacto en los individuos y las sociedades durante la historia de la humanidad. La ciencia de la conducta es una herramienta poderosa para ayudarnos a entender qué es lo motiva el conflicto, permitiendo a las personas mantener conversaciones reales y duras sobre estos temas y comportamientos.

Cada episodio contará con el aporte de expertos que nos ayudarán a echar luz sobre estos temas complejos, incluidos Laurie Santos,



especialista en ciencia cognitiva, Brian Hare, experto en antropología evolutiva, el periodista y autor Jelani Cobb, así como la experta en extremismo Sasha Havlicek, la abogada especializada en derecho penal internacional Patricia Viseur

por un equipo suele derivar en odio hacia su rival hasta terminar generando contrincantes fanáticos que se detestan. Tal como explica Santos: "...los fanáticos del fútbol suelen ser los más tribales...no solo con respecto a los jugadores de fútbol

No es usual que a través de El Heraldo Austral difundamos contenido de programas de televisión, sin embargo, esta serie nos parece un tremendo comienzo para aprender sobre nosotros mismos y hacer el camino de la paz. Como dicen sus creadores: "...si las personas empiezan a entender su propia mente, pueden encontrar caminos para trabajar contra el odio y evitar que se disemine".

Sellers y el neurocientífico Emile Bruneau.

¿POR QUÉ ODIAMOS? se propone aportar un contexto a las múltiples instancias de odio de nuestra vida diaria: las violentas rivalidades que hacen erupción en las competencias deportivas, la retórica de odio que recorre desenfrenadamente las redes sociales, y los acalorados desacuerdos que estallan en terrenos como la política partidaria, la raza, la religión y las creencias sociales. La serie sigue de cerca a individuos valientes que se proponen sofocar el conflicto violento y corregir las percepciones erróneas, permite a la audiencia escuchar a exterroristas y arquitectos de genocidios y también considerar las lecciones que nos han dejado algunos de los ejemplos de odio más crueles y duraderos del mundo entero.

Una de las ideas que exploramos es la forma en que el pensamiento grupal perfila las percepciones de las personas y sus conductas. El área que mejor ilustra este concepto es el deporte, en el que las lealtades profundas se basan en algunos factores diferentes, como la identidad regional. El amor profundo

bol que les importan sino también respecto de los otros aficionados. Y ese punto es interesante porque sugiere que no se trata solo de la competencia". Luego, Santos establece un paralelismo con el entorno político actual: "La política partidaria es cada vez más tribal. La distancia entre el 'nosotros' y el 'ellos' en diversas comunidades del mundo es cada vez más grande, y se está desarrollando desde las aristas más desagradables del tribalismo."

¿POR QUÉ ODIAMOS? también subraya historias personales de quienes han transitado una vida marcada por el odio, incluido un miembro de un grupo intolerante y discriminatorio cuyos recuerdos de la niñez "son de estar parado en un piquete con el objetivo de insultar a los demás". La serie reúne a personas cuyas creencias los llevaron a cometer actos de odio tan extremos que terminaron en prisión pero que, con el tiempo, lograron desprenderse de esas ideologías.

A lo largo de este proceso, ¿POR QUÉ ODIAMOS? revela los vínculos contemporáneos con conductas ancestrales y evolutivas y utiliza la ciencia para desenterrar la ver-

